
0 

 
 
 
 
 
 
 

NOTA RINGKAS  

 

 

(KSSM) 
 
 
 

 
 

 
 1                      الدذكر والدؤنث

 )الدفرد والدثنى والجمع(
 
 
 3                  . التركيب الإضافئ
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 الدذكر والدؤنث 

 )الدفرد والدثتٌ والجمع(
  

 النوع 
 اسم الإشارة اسم الظاىر

 اسم الدوصول
 للبعيد للقريب مجرور منصوب مرفوع

ذكر
الد

 

 الذي ذلك ىذا طالبِ مِنْ  طالبَ نا إِ  طالبُ  الدفرد
 اللذان ذانك ىذان تُِ طالبَ مِنْ  تُِ طالبَ إِنا  انطالب الدثتٌ
 الذين أولئك ىؤلء بِ /طلّ /طلبةِ  تَُ طالبِ مِنْ  بَ /طلّ /طلبةَ تَُ طالبِ إِنا  بُ /طلّ /طلبةُ ونطالب الجمع

نث
الدؤ

 

 التي تلك ىذه طالبةِ مِنْ  طالبةَ إِنا  طالبةُ  الدفردة
 اللتان تانك ىاتان تُِ طالبتَ مِنْ  تُِ طالبتَ إِنا  انطالبت الدثتٌ
 اللتي/اللئي أولئك ىؤلء طالباتِ مِنْ  طالباتِ إِنا  طالباتُ  الجمع
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 ضمائر النوع
 متصلة

 ضمائر
 منفصلة

 فعل

 ماضي
 مضارع

 نهي أمر
 مجزوم منصوب مرفوع

ذكر
الد

 

   حَافِظْ يـُ/  كتبْ يلََْ  حَافِظَ يـُ/  كتبَ يأَنْ  حَافِظُ يـُ/  بُ تُ كْ يَ  / حَافَظَ  كَتَبَ  ىو و/ ـ٘ الدفرد
   احَافِظَ يـُ/  اكتبَ يلََْ  احَافِظَ يـُ/  اكتبيأَنْ  انِ حَافِظَ يـُ/  انِ بَ ت ـُكْ يَ  احَافَظَ /  ابَ ت ـَكَ  هما هما الدثتٌ
   او حَافِظُ يـُ / او كتبيلََْ  او حَافِظُ يـُ / او كتبيأَنْ  ونَ حَافِظُ يـُ / ونبتُ كْ يَ  واحَافَظُ /  اوْ ب ـُت ـَكَ  ىم ىم الجمع
 ظْ /ل تَُُافِ بْ تُ كْ تَ ل  / حَافِظْ اكتبْ  حَافِظْ تـُ/  كتبْ تلََْ  حَافِظَ تـُ/  كتبَ تأَنْ  حَافِظُ تـُ/  كتبُ ت تَ / حَافَظْ  تَ بْ ت ـَكَ  أنتَ  كَ  الدفرد
 ا/ل تَُُافِظَ ابَ ت ـُكْ تَ  ل / حَافِظاَاكتبا احَافِظَ تـُ/  اكتبتلََْ  احَافِظَ تـُ/  اكتبتأَنْ  انحَافِظَ تـُ/  انكتبت تُمَا/ حَافَظْ  ماكتبت أنتما كما الدثتٌ
 وا/ل تَُُافِظُ واكْتُـبً تَ ل  /حَافِظوااكتبوا او حَافِظُ تـُ / او كتبتلََْ  او حَافِظُ تـُ / او كتبتأَنْ  ونَ حَافِظُ تـُ / ونكتبت مْ حَافَظْتُ /  تمكتب أنتم كم الجمع

نث
الدؤ

 

   حَافِظْ تـُ/  كتبْ تلََْ  حَافِظَ تـُ/  كتبَ تأَنْ  حَافِظُ تـُ/  كتبُ ت تْ حَافَظَ /  تْ كتب ىي ىا الدفردة
   احَافِظَ ت ـُ/  اكتبتلََْ  احَافِظَ ت ـُ/  اكتبتأَنْ  انحَافِظَ ت ـُ/  انكتبت تَاحَافَظَ /  تاكتب هما هما الدثتٌ
   نَ حَافِظْ يـُ/  نَ  ـْكتبيلََْ  نَ حَافِظْ يـُ/  نَ  ـْكتبيأَنْ  نَ حَافِظْ يـُ/  نَ  ـْكتبي نَ حَافَظْ /  نَ  ـْكتب ىن ىن الجمع
 ي/تَُُافِظِ يكْتبُ ـِتَ ل  /حَافِظِيياكتـبِـ يْ حَافِظِ ت ـُ/  يْ  ـِكتبتلََْ  يْ حَافِظِ ت ـُ/  يْ  ـِكتبتأَنْ  تَُ حَافِظِ ت ـُ/  يْـنَ كتبِ ت تِ حَافَظ/  تِ ـكتب أنتِ  كِ  الدفردة
 ا/تَُُافِظَ اكْتُـبَ تَ ل  / حَافِظاَااكتب احَافِظَ ت ـُ/  اكتبتلََْ  احَافِظَ ت ـُ/  اكتبتأَنْ  انحَافِظَ ت ـُ/  انكتبت تُمَاحَافَظْ /  ماكتبت أنتما كما الدثتٌ
 نَ /تَُُافِظْ ن ـْكْتبُتَ ل  /حَافِظْنَ نَ ـاكتبْ  نَ حَافِظْ ت ـُ/  نَ  ـْكتبتلََْ  نَ حَافِظْ ت ـُ/  نَ  ـْكتبتأَنْ  نَ حَافِظْ ت ـُ/  نَ  ـْكتبت تـُنا حَافَظْ /  ــنا كتبتُ  أنتن كُنا  الجمع

ذكر
الد

نث 
الدؤ

و
 

   حَافِظْ أُ /  كتبْ ألََْ  حَافِظَ أُ /  كتبَ أأَنْ  حَافِظُ أُ /  كتبأ تُ حَافَظ / تُ كتب أنا ي الدفرد/الدفردة
   حَافِظْ نـُ/  كتبْ نلََْ  حَافِظَ نـُ/  كتبَ نأَنْ  حَافِظُ نـُ/  كتبن نَاحَافَظْ /  نَاكتب نحن نا الجمع
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 التًكيب الإضافي( ٔ)
 )الدضاف إليه([اسم الدعرفة + اسم النكرة )الدضاف( ]

 مثال: 
 الدفرد
 الدثنى
 الجمع

 الددرسة معلمُ جاء 
 الددرسة مُعَلِّمَاجاء 
 الددرسة مُعَلِّمُوجاء 
 الدسلمنٌ أبناءُ جاء 

 الددرسة معلمَ رأَيَْتُ 
 الددرسة معلمَيْ رأَيَْتُ 
 الددرسة معلمِيْ رأَيَْتُ 
 الدسلمنٌ أبناءَ رأَيَْتُ 

 الددرسة علمِ مررتُ بِ 
 الددرسة علمَيْ مررتُ ب
 الددرسة علمِيْ مررتُ ب
 الدسلمنٌ بناءِ مررتُ بأ

 
 الإعراب:

 العلمة الحالة الدوقع   العلمة الحالة الدوقع   العلمة الحالة الدوقع 
 الكسرة مجرور  معلمِ  ةفتحال منصوب مفعول به معلمَ  الضمة مرفوع فاعل معلمُ 

 الياء مجرور  يْ مَ لِّ عَ مُ  الياء منصوب مفعول به يْ مَ لِّ عَ مُ  الألف مرفوع فاعل امَ لِّ عَ مُ 
 الياء مجرور  يْ مِ لِّ عَ مُ  الياء منصوب مفعول به يْ مِ لِّ عَ مُ  الواو مرفوع فاعل ومُ لِّ عَ مُ 

 الكسرة مجرور مضاف إليه الددرسة الكسرة مجرور مضاف إليه الددرسة الكسرة مجرور مضاف إليه الددرسة
 الياء مجرور مضاف إليه الدسلمتُ الياء مجرور مضاف إليه الدسلمتُ الياء مجرور مضاف إليه الدسلمتُ

 
*** 
 : مضاف إليه مجرور بالكسرة.الددرسة : فاعل مرفوع بالضمة وهو مضاف. معلم على الفتحفعل ماض مبني :  جاء
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 التًكيب النعتي( ٕ)
 
 حالة الجر حالة النصب حالة الرفع 
 )النعت([اسم النكرة + اسم النكرة )الدنعوت( ]( ٔ)

 جديدٌ طالبٌ مثال: جاء       
 )النعت([اسم الدعرفة + )الدنعوت( الدعرفة اسم ]( ٕ)

 الجديدُ الطالبُ مثال: جاء       
 )النعت([اسم الدعرفة مع ياء النسبة + )الدنعوت( الدعرفة اسم ]( ٖ)

 في الحقيبة الددرسي الكتاب مثال:       

 جديدٌ طالبٌ جاء 
 جديدانطالبان جاء 
  / جددٌ  ونبُ لطاجاء 
 جددٌ  طلبُ جاء 

 
 

 جديدًاطالبًا  رأَيَْتُ 
 جديدَينِ طالبَنٌِ  رأَيَْتُ 
 /  جُدُدَ طالبِنٌَ  رأَيَْتُ 
 جُدُدَ  لّبَ ط رأَيَْتُ 

 جديدٍ بطالبٍ  مررتُ 
 جديدَينِ بطالبَنٌِ  مررتُ 
 /  جُدُدِ بطالبِنٌَ  مررتُ 
 جُدُدِ  لبِ بط مررتُ 

 

 
 :الإعراب

 العلمة الحالة الدوقع   العلمة الحالة الدوقع   العلمة الحالة الدوقع 
 الكسرة مجرور منعوت طالبٍ  الفتحة منصوب مفعول به/منعوت طالبًا الضمة مرفوع فاعل/منعوت طالبٌ 
 الياء مجرور منعوت طالبَنٌِ  الياء منصوب مفعول به/منعوت طالبَنٌِ  الألف مرفوع فاعل/منعوت طالبان
 الياء مجرور منعوت طالبِنٌَ  الياء منصوب مفعول به/منعوت طالبِنٌَ  الواو مرفوع فاعل/منعوت ونطلبُ 

 الكسرة مجرور نعت جديدٍ  الفتحة منصوب نعت جديدًا الضمة مرفوع نعت جديدٌ 
 الياء مجرور نعت جديدَينِ  الياء منصوب نعت جديدَينِ  الألف مرفوع نعت جديدان

 
*** 
 مرفوع بالضمة: نعت جديد وهو منعوت مرفوع بالضمة فاعل:  طالب فعل ماض مبني على الفتح:  جاء
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 الفعلي التعبتَي( ٖ)
 
 ([حرف الجر/ الظرف)ماضي/مضارع/أمر( + فعل ]

 مثال:
 الظرفحرف الجر/ مر( + الأ)فعل  الظرفحرف الجر/ ( + )مضارعفعل  الظرفحرف الجر/ ( + )ماضيفعل 

 النجاححصل على الطالب  (ٔ)
 الشجرةتحت جلس الطالب      

 

 النجاحصل على يحالطالب  (ٔ)
 الشجرةتحت لس يجالطالب      
 

 الدرسفي  اجتهدطالب يا  (ٔ)
 الشجرةتحت استرح طالب  يا     
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 ]الصرف[

 
 أوزان الفعل الدزيد( ٔ)
 

 الجملة الدفيدة الدثال الوزن
 محمد الدعلم أكرم أكرم  أَفعَل( ٔ)
 محمد التلفاز شاىد شاىد فَاعَل( ٕ)
 محمد الطلب اللغة العربية علّم علّم فـَعالَ ( ٖ)
 محمد القلم استخدم استخدم اِستَفعَل( ٗ)
 محمد إلى المحاضرة استمع استمع اِفتـَعَل( ٘)
 محمد اللغة العربية تعلّم تعلّم تَـفَعال( ٙ)
  محمد وأحمد تعارف تعارف تَـفَاعَل( ٚ)

 اسم الفاعل( ٕ)
 

 الجملة الدفيدة الدثال الوزن
  مُفعِل( ٔ)

 الدعلم كرمِمُ محمد  كرمِمُ  )أفَعَل(    

  مُفاعِل( ٕ)
 التلفاز مُشاىِدمحمد  مُشاىِد )فَاعَل(     

  مفعِّل( ٖ)
 مُعلِّممحمد  مُعلِّم (فـَعَّلَ )     

  مُستَفعِل( ٗ)
 الحاسوب مُستَخدِممحمد  مُستَخدِم (اِستَفعَل)     

   مُفتَعِل( ٘)
 إلى الإذاعة مُستَمِعمحمد  مُستَمِع (افِتـَعَل)     

فَعِّل( ٙ)   مُتـَ
عَلِّم (تَـفَعَّل)      عَلِّممحمد  مُتـَ  اللغة العربية مُتـَ

فَاعِل( ٚ)   مُتـَ
عَاوِن (تَـفَاعَل)      عَاوِنمحمد  مُتـَ  مع صديقه مُتـَ

 

 لو فعاسم الد( ٖ)
 

 الجملة الدفيدة الدثال الوزن
 مَفعُول( ٔ)

 مفتوحالباب  مفتوح )فـَعَلَ(    

 مُفَعال( ٕ)
 مهذابالطالب  مهذاب )فـَعَّل(    

  مُستَفعَل( ٖ)
 ممستخدَ  القلم ممستخدَ  )استفعل(    
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 لةاسم الآ( ٗ)
 

 الجملة الدفيدة الدثال الوزن
 جديد مفتاحـال احفتَ مِ  ( مِفعَالٔ)
 جديدة مكنسةـال ةسَ كنَ مِ  ( مِفعَلَةٕ)
 جديد الدرسم مرسَ مِ  ( مِفعَلٖ)
 جديدة. الغسالة ةالَ سا غَ  فعّالة (ٗ)
 
 

 (**فعل:  جَرادـمُ  يّ ثِ لَ ل ثُ عْ فِ ) الدصدر( ٘)
 

 الجملة الدفيدة الدثال الوزن
 جلوساجلس محمد  اجلوسً  (فعول)( ٔ)
 عزيزاً  نصراً  نصر الله رسوله  نصراً  (لعْ ف ـَ)( ٕ)
ر الورد حُُْرة (ةلَ عْ ف ـُ)( ٖ)  حُُْرة حمَِ
 صِنَاعَةً  صنع النـجار الَأثاث صِنَاعَةً  (فِعَالة)( ٗ)

 جيدة
 نفَِاراً  نفر الغزال نفَِاراً  (فِعَال)( ٘)
 ىَيَـجَاناً  هاج البحر ىَيَـجَاناً  (فـَعَلن)( ٙ)
 رحَيلً  رحل العدوّ  رحَيلً  (فَعِيل)( ٚ)
 سُعَال سَعَل الدريضُ  سُعَال (فُـعَال)( ٜ)
 شديداً  حاً رَ ف ـَ بنجاحكفرحت   حاً رَ ف ـَ )فـَعَل(( ٓٔ)
 سُهُولة مَمهُل العمل سُهُولة (فُـعُولَة)( ٔٔ)
  نباىةً  نبهَ الطالب نباىةً  (فـَعَالَة)( ٕٔ)

 (دمَزيِ يّ ثِ لَ ل ثُ عْ فِ )الدصدر( ٘)
 

 الجملة الدفيدة الدثال الوزن
  أفَعَل( ٔ)

 إكراما محمد الدعلمأكرم  إكراما (إفعال)     

 فَاعَل( ٕ)
 مشاىدة محمد التلفازشاهد  مشاىدة ()مفاعلة    

 اِستَفعَل( ٗ)
 ()استفعال   

 استخداما محمد القلماستخدم  استخداما

 افِتـَعَل( ٘)
 استماعا محمد إلى المحاضرةاستمع  استماعا ()افتعال   

 لعَّ فَ ت ـَ( ٙ)
 تعلُّمامحمد اللغة العربية م تعلَّ  تعلُّما عُّل(فَ ت ـَ)    

 لاعَ فَ ت ـَ( ٚ)
 فاتعارُ محمد وأحمد ف تعارَ  فاتعارُ  (تفاعُل)   
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 ]النحو[

 
 
 الفعل الدبتٍ للمعلوم والفعل الدبتٍ للمجهول( ٔ)

 
 فعُِل –ل عَ ( ف ـَٔ

 الفعل الدبتٍ للمجهول الفعل الدبتٍ للمعلوم
 البابُ  فتُِحَ  مُـحَمَّدٌ البابَ  فـَتَحَ 

 
 يفُعَل –( يفَعَل ٕ

 الفعل الدبتٍ للمجهول الفعل الدبتٍ للمعلوم
 البابُ  يُـفْتَحُ  دٌ البابَ مَّ حَ ـمُ  حُ تَ فْ ي ـَ

 
 
 

 
 الفاعل( ٕ)

 مثال:
 الباب  الدعلمُ  حَ تَ ف ـَ( ٔ)
 الباب الدعلمان( فـَتَحَ ٕ)
 الباب الدعلمون( فـَتَحَ ٖ)
 

 : الإعراب
 مرفوع بالضمة فاعل: الدعلمُ 

 لفمرفوع بالأ فاعل: الدعلمان
 واومرفوع بال فاعل: الدعلمُون

 
 الدفعول بو( ٖ)

 مثال:
  البابَ مُـحَمَّدٌ  حَ تَ ف ـَ( ٔ)
  تُِْ الباب ـَ( فـَتَحَ مُـحَمَّدٌ ٕ)
  ابَ و بالأ( فـَتَحَ مُـحَمَّدٌ ٖ)
 

 :الإعراب
 ةفتحبال نصوبم مفعول به: البابَ  

 ياءبال نصوبم مفعول به: تُِ البابَ 
 ةفتحبال نصوبم مفعول به: ابو بالأ
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 الفاعلنائب ( ٗ)

 مثال:
  ابُ البَ فتُِحَ ( ٔ)
 ناباالبَ ( فتُِحَ ٔ)
 ابُ و بَ الأ( فتُِحَ ٔ)
 

 : الإعراب
 مرفوع بالضمة نائب الفاعل: البابُ 
 لفمرفوع بالأ نائب الفاعل: نالبابا

 مرفوع بالضمة نائب الفاعل: ابُ و بالأ
 

 
 الدبتدأ والخبر( ٘)

 مثال:
 مجتهدالطالب ( ٔ)
 مجتهدان انالطالب( ٔ)
 مجتهدونالطلب مجتهدون / ونالطالب( ٔ)

 
 :الإعراب
 مرفوع بالضمة مبتدأ: الطالبُ 

 لفمرفوع بالأ مبتدأ: انالطالب
 واومرفوع بال مبتدأ: ونالطالب
 مرفوع بالضمة مبتدأ: بُ الطل

 
 مرفوع بالضمة : خبرمجتهد

 لفمرفوع بالأ : خبرمجتهدان
 واومرفوع بال : خبرمجتهدون

 

 
 اسم كان وخبرىا( ٙ)

 مثال:
 مجتهدًا الطالبُ كان ( ٔ)
 ينِ مجتهدَ  انالطالب( كان ٔ)
 مجتهدِينَ  بُ لالطكان مجتهدِينَ /  ونالطالب( كان ٔ)
 

 : الإعراب
 مرفوع بالضمة مبتدأ: الطالبُ 

 لفمرفوع بالأ مبتدأ: انالطالب
 واومرفوع بال مبتدأ: ونالطالب
 مرفوع بالضمة مبتدأ: بُ الطل

 
 ةفتحبال نصوبم : خبر كانمجتهدا

 ياءبال نصوبم : خبر كانمجتهدَينِ 
 ياءبال نصوبم : خبر كانمجتهدِيْنَ 
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 اسم إن وخبرىا( ٚ)

 مثال:
 مجتهدٌ  الطالبَ إن ( ٔ)
 مجتهدان تُِ الطالبَ ( إن ٔ)
 مجتهدون الطالبِتَُ ( إن ٔ)
 

 :الإعراب
 : اسم إن منصوب بالفتحة الطالبَ 

 بالياء: اسم إن منصوب تُِ الطالبَ 
 بالياء: اسم إن منصوب تَُ الطالبِ 

 
 : خبر إن مرفوع بالضمةمجتهد
 بالألف: خبر إن مرفوع انمجتهد
 بالواو: خبر إن مرفوع ونمجتهد

 

 
 اسم صار وخبرىا( ٛ)

 مثال: 
 امجتهد الطالبصار ( ٔ)
 مجتهدَينِ  الطالبان( صار ٔ)
 مجتهدِينَ  الطلبُ صار / مجتهدِينَ  الطالبون( صار ٔ)
 

 :الإعراب
 : اسم صار مرفوع بالضمة.الطالبُ 
 : اسم صار مرفوع بالألف.الطالبان
 : اسم صار مرفوع بالواوالطالبون
 : اسم صار مرفوع بالضمة.الطلبُ 

 
 : خبر صار منصوب بالفتحة.امجتهد

 : خبر صار منصوب بالياء.مجتهدَينِ 
 : خبر صار منصوب بالياء.مجتهدِينَ 

 

 
 اسم لكن وخبرىا( ٜ)

 مثال: 
 رخيصٌ  هسعرَ البيت كبنً لكنّ 

 
 :الإعراب

 : اسم لكنّ منصوب بالفتحة.سعر
 : خبر لكنّ مرفوع بالضمة.رخيص
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 ل النافية للجنس( ٓٔ)

 مثال: 
 في الامتحان راسبٌ  طالبَ لا ( ٔ)
 في الامتحان انراسبَ  تُِ طالبَ ( لا ٕ)
  راسبون بَ لطفي الامتحان / لا  راسبون طالبِتَُ ( لا ٖ)
 

 :الإعراب
 .منصوب بالفتحة( لا النافية للجنس: اسم )طالبَ 

 ( منصوب بالياء.لا النافية للجنس: اسم )تُِ طالبَ 
 ( منصوب بالياء.لا النافية للجنس: اسم )طالبِتَُ 

 ( منصوب بالفتحة.لا النافية للجنس: اسم )بَ لط
 

 ( مرفوع بالضمة.لا النافية للجنس: خبر )راسبٌ 
 ( مرفوع بالألف.النافية للجنسلا : خبر )راسبان
 ( مرفوع بالواو.لا النافية للجنس: خبر )راسبون

 

 
 (إلا ) ـــ ـِب الستثناء (ٔٔ)
 
 

 الدستثنى أداة الاستثناء الدستثنى منه فعل
 طالبا إل الطلب حضر

 
 مثال:

 اطالبً  إل حضر الطلبُ ( ٔ)
 طالبَنٌِ  إل( حضر الطلبُ ٕ)

 
 :الإعراب

 الدستثنى منصوب بالفتحة.: اطالبَ 
 : الدستثنى منصوب بالياء.تُِ طالبَ 
 

 
 الأسماء الخمسة )ذو(( ٕٔ)

 
 الإعراب الأمثلة

 خبر مرفوع بالواو: ذو  محمد ذو مال( ٔ)
 مفعول به منصوب بالألف: ذا  رأيتُ ذا مال( ٕ)
 مجرور بالياء: ذي  مررتُ بـــذي مال( ٖ)
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 الظرف( ٖٔ)
 

 حينما / لدى / أمس / الآن / منذ / بينما / حيث  مبتٍ
 / يمينا / يسارا.بارحة / ليل / نهارا / ظهرا / مساء / صباحا / دون / أثناء / اليوم / عدا / داخل / خارج / حنٌ / بنٌ / جانب / قبل / بعد / وراء / أمام / فوق / تحت  منصوب

 
 :ةمثلالأ
 إنه نافع حيثأقرأ الكتاب ( ٔ)
 صباحا( تناولتْ الأسرة ٕ)
 ليل( يشاهد الوالدان التلفاز ٖ)
 الفصل أمام( قام محمد ٗ)
 الدعلمَنٌِ  بتُ( يمشي الطالب ٘)
 الشجرة  تُت( استراح الفلح ٙ)
 البارحة( ينزل الدطر غزيرا ٚ)
 رائد الأعمال سيارة فخمة لدى( ٛ)
 السفر إلى قدح. حتُ( نشاهد اصطدام السيارات ٜ)
 وفاة أبويه منذ( صار الولد يتيما ٓٔ)

 

 نشاهد كثنً من الناس يتسوقون البضائع عبر الانترنت. الآن( ٔٔ)
 ظهرا( استراح الدوظف لتناول الغداء ٕٔ)
 الدكتب فوق( الحقيبة ٖٔ)
 الإمام وراءيصلي الدأموم ( ٗٔ)
 مساء( يلعب الأولاد في الدلعب ٘ٔ)
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 البدل الدطابق( ٗٔ)

 مثال: 
 كبنً  البيتهذا ( ٔ)
 محمدَ رأيتُ الأستاذَ  (ٕ)
 عمرِ  لأستاذِ باتُ رْ مَرَ  (ٖ)
 

 :الإعراب
 : بدل مرفوع بالضمة.البيتُ 
 : بدل منصوب بالفتحة.محمدَ 
 بدل مجرور بالكسرة: عمرِ 

 
 الحال الدفرد( ٘ٔ)

 مثال: 
  مبتسماً رأيتُ الطالبَ ( ٔ)
 مبتسمَتُِْ رأيتُ الطالبَنٌِ  (ٕ)
 مبتسمِتَُْ رأيتُ الطالبِنٌَ  (ٖ)
 

 :الإعراب
 : حال منصوب بالفتحة.مبتسماً 

 : حال منصوب بالياء.مبتسمَتُِْ 
 : حال منصوب بالياء.مبتسمِتَُْ 

 

  
 أسلوب التعجب( ٙٔ)
 

 أمثلة صيغة التعجب
  السماء ما أجمل ما + أفعل
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 إعراب السم( ٚٔ)

 جرورـم منصوب مرفوع

 

 مفرد مذكر

 
 ناجحٌ  الطالبُ 
 : مبتدأ مرفوع بالضمة الطالبُ 

 : خبر مرفوع بالضمة ناجحٌ 
 

 مثتٌ مذكر

 
 ناجحانالطالبان 
 : مبتدأ مرفوع بالألف الطالبان
 : خبر مرفوع بالألف ناجحان

 

 جمع مذكر

 
 ناجحُونالطالبُون 
 : مبتدأ مرفوع بالواو الطالبُ 

 : خبر مرفوع بالواو ناجحٌ 
  

 

 مفرد مذكر

 
 طالباً رأيتُ 

 
 : مفعول به منصوب بالفتحةطالباً 

 

 مثتٌ مذكر

 
 طالبَنٌِ رأيتُ 

 
 : مفعول به منصوب بالياءطالبَتُِ 

 

 جمع مذكر

 
 طالبِنٌَ رأيتُ 

 
 : مفعول به منصوب بالياءطالبِتَُ 

 
 

 

 مفرد مذكر

 
 طالبٍ مررتُ ب

 
 بالفتحة مجرور: طالبٍ 

 

 مثتٌ مذكر

 
 طالبَنٌِ مررتُ بِ 

 
 بالياءمجرور : طالبَتُِ 

 

 جمع مذكر

 
 طالبِنٌَ بِ مررتُ 

 
 بالياءمجرور : طالبِتَُ 
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 إعراب السم( ٚٔ)

 جرورـم منصوب مرفوع

 

 مفرد مونث

 

 ناجحةٌ الطالبةُ 
 : مبتدأ مرفوع بالضمةالطالبةُ 
 : خبر مرفوع بالضمةناجحةٌ 

 

 مثتٌ مونث

 ناجحتانالطالبتان 
 : مبتدأ مرفوع بالألف الطالبتان
 : خبر مرفوع بالألف ناجحتان

 

 جمع مونث
 ناجحاتُ الطالباتُ 
 : مبتدأ مرفوع بالضمةالطالباتُ 
 : خبر مرفوع بالضمةناجحاتُ 

 جمع التكستَ
 أذكياءالطلب 
 : مبتدأ مرفوع بالضمةالطلبُ 

 الأسماء الخمسة
 مال كريمذو 
  : مبتدأ مرفوع بالواوذو

 

 مفرد مونث

 
 طالبةً رأيتُ 
 منصوب بالفتحة: مفعول به طالبةً 

 

 مثتٌ مونث

 
 طالبتَنٌِ رأيتُ 

 : مفعول به منصوب بالياءطالبتَتُِ 
 

 جمع مونث
 

 طالباتٍ رأيتُ 
 : مفعول به منصوب بالكسرةطالباتٍ 

 طلباً رأيتُ  جمع التكستَ
 : مفعول به منصوب بالفتحةطلباً 

 الأسماء الخمسة
 مالذا رأيتُ 

 : مفعول به منصوب بالألفذا
 

 

 مونثمفرد 

 
 طالبةٍ مررتُ ب

 : مجرور بالكسرةطالبةٍ 
 

 مثتٌ مونث

 
 طالبتَنٌِ مررتُ بِ 
 : مجرور بالياءطالبتَتُِ 

 

 جمع مونث
 طالباتٍ مررتُ بِ 
 : مجرور بالكسرةطالباتٍ 

 

 طلبٍ مررتُ ب جمع التكستَ
 : مجرور بالكسرةطلبٍ 

 الأسماء الخمسة
 مال ذيمررتُ بـِ

  : مجرور بالياءذي
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 الفعل الدضارع )الـمعرب(( ٛٔ)

 

 مرفوع

 

 تيدق اد )أداة النصب / أداة الجزم(
 الطالب  يـجلسُ مثال: ( ٔ)

 ( فعل مضارع مرفوع بالضمةيـجلسُ الإعراب: )
  انيـجلسمثال: الطالبان ( ٕ)
 ( فعل مضارع مرفوع بثبوت النونانيـجلس)
  ونيـجلسمثال: الطالبون ( ٖ)
 بثبوت النون( فعل مضارع مرفوع ونيـجلس) 
  

 

 منصوب

 

 :)أن/ لن/ إذن/ كي/ لِ/ حتى(أدوات النصب
 أداة النصب + فعل مضارع

 ــينجحَ ـل( مثال: يجتهد الطالب ٔ)
 ( فعل مضارع منصوب بالفتحةينجحَ الإعراب:)

 ( مثال: يجتهد الطالبان لينجحَإ)
 ( فعل مضارع منصوب بحذف النونينجحَا)
 لينجحُوا( مثال: يجتهد الطالبون ٖ)
 ( فعل مضارع منصوب بحذف النونينجحُوا) 
  

 

 مجزوم

 )لَ / لدا / لَ / لَ( :زمأدوات الج
 أداة الجزم + فعل مضارع

 يكسللَ ( مثال: الطالب ٔ)
 ( فعل مضارع مجزوم بالسكونيكسل الإعراب:)

 يكسللَ ( مثال: الطالبان ٕ)
 ( فعل مضارع مجزوم بحذف النونينجحَا)
 وايكسللَ ( مثال: الطالبون ٖ)
 ( فعل مضارع مجزوم بحذف النونينجحُوا) 
  

 
 مبتٍ(الـالفعل الدضارع )

 
 نون النسوة( فعل مضارع + ٔ)

 نَ يجلسْ مثال: الطالبات 
 ( فعل مضارع مبني على السكونيجلسْنَ الإعراب: )

 

 نون التوكيد( فعل مضارع + ٕ)
 نا يجلسَ مثال: الطالب 

 ( فعل مضارع مبني على الفتحنا يجلسَ الإعراب: )
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 العدد والدعدود( ٜٔ)

 
 

 عدد الدعدود الدعدود تذكتَ وتأنيث العدد

ٔ - ٕ 
 مفرد/مثنى/جمع الدذكر العدد الدذكر
 مفرد/مثنى/جمع الدؤنث العدد الدؤنث

ٖ – ٔٓ 
 الدؤنث العدد الدذكر

 جمع مجرور
 الدذكر العدد الدؤنث

ٔٔ - ٕٔ 
 الدذكر الدذكرالعدد 

 مفرد منصوب
 الدؤنث العدد الدؤنث

ٖٔ - ٜٔ 
 الدؤنث العدد الدذكر

 مفرد منصوب
  الدذكر العدد الدؤنث

 
 عدد الدعدود الدعدود تذكتَ وتأنيث العدد

ٕٓ – ٜٓ 
 مفرد منصوب - - )عقود(

ٔٓٓ – ٜٓٓ 
 مفرد مجرور - - )مئات(

ٔٓٓٓ – ٜٓٓٓ 
 )آلف(

 مفرد مجرور - -

 أعداد معطوفة
(ٔ – ٕ) 

 الدذكر العدد الدذكر
 مفرد منصوب

 الدؤنث العدد الدؤنث
 أعداد معطوفة

(ٖ – ٜ) 
 الدؤنث العدد الدذكر

 مفرد منصوب
  الدذكر العدد الدؤنث
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 الدثال:

 
[ٔ – ٕ] : 

 الدذكرالدعدود :  الدذكرالعدد : 
 
 اثنان رجلنجاء /         واحدٌ  رجلٌ جاء ( ٔ)
 تُِ اثنَ  نٌِ رجلَ /  رأيتُ      اواحدً  رجلً رأيتُ ( ٕ)
 تُِ اثنَ  نٌِ رجلَ /  مررتُ بِ      واحدٍ  رجلٍ مررتُ بِ  (ٖ)
 
 

 ؤنثالدالدعدود :  ؤنثالدالعدد : 
 
 اثنتان امرأتانجاءت /    ةٌ واحد امرأةٌ جاءت  (ٔ)
 تَتُِ اثن نٌِ امرأتَ /  رأيتُ   ةً واحد امرأةً رأيتُ  (ٕ)
 تَتُِ اثن نٌِ مرأتَ /  مررتُ باِ   ةٍ واحد مرأةٍ مررتُ بـِا (ٖ)

 

 
[ٖ – ٔٓ] : 

 الدذكرالدعدود :  ؤنثالدالعدد : 
 
  أولادٍ  ثلثةُ جاء ( ٔ)
 أولادٍ  ثلثةَ رأيتُ ( ٕ)
 أولادٍ  لثةِ ثبـِـمررتُ ( ٖ)

 
 ؤنثالدالدعدود :  الدذكرالعدد : 

 
 بناتٍ  ثلثُ  تْ جاء (ٔ)
 بناتٍ  ثلثَ رأيتُ ( ٕ)
 بناتٍ  لثِ ثبـِـمررتُ ( ٖ)

 

 
[ٔٔ – ٕٔ] : 

 الدذكرالدعدود :  الدذكرالعدد : 
 
 اطالب عشرَ  اثنا جاء/  اطالب أحدَ عشرَ  جاء( ٔ)
 اطالب عشرَ  اثتٍرأيتُ /  اطالب أحدَ عشرَ رأيتُ ( ٕ)
 اطالب عشرَ  اثتٍبـِمررتُ /  اطالب أحدَ عشرَ بـِمررتُ ( ٖ)
 

 ؤنثالدالدعدود :  ؤنثالدالعدد : 
 
 طالبة عشرة اثنتاجاءت /  طالبة إحدى عشرةجاءت  (ٔ)
 طالبة عشرة اثنتيرأيتُ /  طالبة إحدى عشرةرأيتُ ( ٕ)
 طالبة عشرة اثنتيبـِمررتُ /  طالبة إحدى عشرةبـِمررتُ ( ٖ)
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[ٖٔ – ٜٔ] : 
 الدذكرالدعدود :  ؤنثالدالعدد : 

 
 رجلً  عشرَ  ثلثةَ جاء  (ٔ)
 رجلً  عشرَ  ثلثةَ رأيتُ ( ٕ)
 رجلً  عشرَ  ثلثةَ بـِـمررتُ ( ٖ)
 

 
 ؤنثالدالدعدود :  الدذكرالعدد : 

 
   امرأةً  ةَ عشر  ثلثَ جاءتْ  (ٔ)
   امرأةً  ةَ عشر  ثلثَ رأيتُ ( ٕ)
   امرأةً  ةَ عشر  ثلثَ بـِـمررتُ ( ٖ)

 

 
 

[ٕٓ – ٜٓ ]:  
 (مذكر)
 
  طالبًا ونعشرجاء  (ٔ)
 طالبًا ينعشر رأيتُ  (ٕ)
 طالبًا ينعشربــ مررتُ  (ٖ)
 
 
 
 

 (مؤنث)
 
 طالبةً  ونعشرجاءت  (ٔ)
 طالبةً  ينعشر رأيتُ  (ٕ)
  طالبةً  ينعشربــ مررتُ  (ٖ)

 

 
[ٔٓٓ – ٜٓٓ] : 

 (مذكر)
 
 طالبٍ  امائتجاء  (ٔ)
 طالبٍ  يـمائتَ  رأيتُ  (ٕ)
 طالبٍ  يـمائتَ بـِـ مررتُ  (ٖ)
 
 
 
 

 (مؤنث)
 
 طالبةٍ  امائتجاء  (ٔ)
    طالبةٍ  يـمائتَ  رأيتُ  (ٕ)
    طالبةٍ  يـمائتَ بـِـ مررتُ  (ٖ)
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 ([ :ٕ– ٔ]أعداد معطوفة )
 

 الدذكرالدعدود :  الدذكرالعدد : 
 
 اطالبً  ونَ عشر و  اثنان جاء/  اطالبً  ونَ عشر و  حدٌ وا جاء( ٔ)
 اطالبً  ينَ عشر و  اثنتُ رأيتُ /  اطالبً  ينَ عشر و  احدً وا رأيتُ ( ٕ)
 اطالبً  ينَ عشر و  ثنتُابــ مررتُ /  اطالبً  ينَ عشر و  حدٍ واب مررتُ ( ٖ)
 
 
 

 ؤنثالدالدعدود :  ؤنثالدالعدد : 
 
 ةً طالب ونعشر و  اثنتانجاءت  / ةً طالب ونعشر و  واحدةجاءت ( ٔ)
  ةً طالب ينَ عشر و  اثنتتُ رأيتُ /  ةً طالب ينَ عشر و  ةً حدوا رأيتُ ( ٕ)
 ةً طالب ينَ عشر و  ثنتُابــ مررتُ /  ةً طالب ينَ عشر و  ةٍ حدواب مررتُ ( ٖ)

 

 
 ([ :ٜ – ٖ]أعداد معطوفة )
 

 الدذكرالدعدود :  ؤنثالدالعدد : 
 
  اطالبً  ونَ عشر و  ثلثةُ  جاء( ٔ)
  اطالبً  ينَ عشر و  ثلثةَ  رأيتُ ( ٕ)
  اطالبً  ينَ عشر و  ثلثةٍ ب مررتُ ( ٖ)
 
 

 ؤنثالدالدعدود :  الدذكرالعدد : 
 
  ةً طالب ونعشر و  ثلثُ جاءت ( ٔ)
  ةً طالب ينَ عشر و  ثلثَ  رأيتُ  (ٕ)
 ةً طالب ينَ عشر و  ـثلثِ بـ مررتُ ( ٖ)

 
 


